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Francia es la cuna de la libertad. A pesar de 
que Estados Unidos ha procurado construir 
la imagen de ser el máximo promotor de los 

valores de libertad, fueron las mentes francesas 
quienes acuñaron este concepto; concepto que 
habría de cambiar el orden mundial en el siglo 
XVIII.
 
Reflexionemos sobre la revolución americana 
y la francesa. Si bien, la americana ocurrió 
primero, esta fue una lucha de emancipación 
circunstancial, ya que el objetivo principal no 
era la separación de las trece colonias del 
imperio británico, sino obtener representación 
ante la Corona Británica y la reducción de 
impuestos. En cambio, la revolución francesa 
fue una revolución pura que planteaba la 
reorganización de las clases sociales y un nuevo 
modelo de gobierno. La revolución francesa 
sentó las bases de lo que ahora conocemos 
como democracia, derechos humanos, y poder.
 
Por esto, no es sorpresa que los franceses 
manifiesten un espíritu de oposición a las 
injusticias más pronunciado que las demás 
naciones. Evidencia de esto, es el reciente 
movimiento denominado “los chalecos 
amarillos”. Los “gilets jaunes” son, en su mayoría, 
personas de clase social media que salieron 
a las calles a manifestarse, en un principio, 
por el alza al precio de los combustibles; sin 
embargo, la lucha evolucionó hasta plantear 
una redistribución de la riqueza y exigir 
oportunidades a las zonas menos desarrolladas 
del país.
 
La primera manifestación ocurrió a mediados 
de noviembre del año pasado, esta tuvo gran 
difusión mediática porque grupos radicales 
que se unieron a las protestas ocasionaron 
actos violentos. Desde entonces, los chalecos 
amarillos se reúnen semanalmente a protestar, 
y sus esfuerzos se han replicado en distintos 
países de Europa. Este movimiento no cuenta 
con estructura, y su mensaje se difunde por 
medio de redes sociales.
 
Vale la pena volver a hacer mención del objetivo 
y demandas del movimiento, ya que tienen 
implicaciones profundas en la composición 
social del país. No solo se exigen que no se 
alcen los precios a la gasolina, también piden 

que se replanteen las relaciones laborales y 
se garantice mayor poder adquisitivo para las 
clases sociales bajas y medias. Los franceses se 
cansaron de que sus vidas se vean limitadas a 
trabajar, y peor aún, por un salario insuficiente.
 
Todos estos esfuerzos lograron que el 
presidente Macron dé marcha atrás con el 
aumento al precio de la gasolina, y se creó un 
gran debate nacional para reflexionar sobre los 
objetivos de los chalecos amarillos
 
El éxito de los gilets jaunes se debe a la nobleza 
de sus objetivos. La lucha constante de la clase 
social media y baja, y la gran brecha entre 
estas y la clase alta, están presentes en todo el 
mundo, por lo que un gran número de personas 
simpatizan con la causa. Además, al tener claro 
el objetivo del movimiento, se pudieron definir 
exigencias realistas.
 
Se tiene claro que se quiere la redistribución de 
la riqueza y un mayor poder adquisitivo de las 
clases media y baja; entonces se exige que se 
mantengan los precios de la gasolina, que se 
establezcan más impuestos para la clase alta, y 
más oportunidades a las comunidades alejadas 
de la capital.
 
Este es el motivo del fracaso de las marchas 
organizadas el fin de semana pasado a lo 
largo del país para manifestarse en contra del 
gobierno federal. A diferencia de los chalecos 
amarillos, este movimiento planeta una 
demanda imposible, al menos por ahora. Exigen 
que Andrés Manuel renuncie.
 
Ni Calderón, ni Peña Nieto renunciaron cuándo 
el pueblo organizado se los demandó, y en 
esas ocasiones se manifestó más gente. 
También hay que considerar los niveles de 
aprobación de ambos ex presidentes, ya que 
son incomparables a la aprobación que ostenta 
el actual mandatario. Debido a la imposibilidad 
del fin presentado, los esfuerzos son inútiles.
 
Esto no quiere decir que es malo que el 
pueblo se haya manifestado, al contrario, que 
bueno que la ciudadanía se organiza y ejerce 
sus derechos políticos. No obstante, sino se 
replantea el objetivo, las marchas seguirán 
denotando la debilidad de la oposición. Basta 

La demagogia solo puede 
combatirse con la razón

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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con ver los esfuerzos realizados en los 
estados y la capital para darse cuenta de 
que el discurso que se promueve no invita 
a la unión nacional, sino promueve una 
identidad de oposición clasista. En otras 
palabras, los mismos manifestantes no 
tienen problema asumiéndose como fifís, 
lo que ocasiona que no exista empatía 
hacia sus esfuerzos.
 
Las marchas son para demostrar fuerza, 
y la oposición mexicana demostró 
debilidad. Debido a que no hay un 
objetivo realista no se sabe establecer 
el discurso a seguir para el movimiento. 
Hubo quienes utilizaron chalecos blancos 
en alusión a los chalecos amarillos, 
pero esta demostración carece de toda 
congruencia, ya que los últimos apelan a 
los intereses de la mayoría, y los primeros 
parecen cómodos con la etiqueta de fifí.
 

Independientemente de la derrota 
mediática, estos esfuerzos marcan 
el primer esfuerzo de la oposición 
organizada contra el presidente López 
Obrador, la cual solo tiene espacio para 
madurar. En medida en que establezcan 
demandas realistas, podrán apelar al 
interés de la población en general, y 
crecer. No tienen que buscar mucho para 
encontrar problemáticas de interés, 
México necesita una voz organizada que 
se pronuncie sobre proyectos como el 
Tren Maya o el Aeropuerto de Santa Lucía.
 
Para que exista una oposición civil 
funcional, se necesita superar cualquier 
tipo de rencor político, hacer una 
profunda reflexión sobre la situación 
del país, y tomar decisiones informadas 
para emprender acciones acertadas. La 
demagogia solo puede combatirse con la 
razón.
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Opinión
Tijuana: una serie necesaria
Por David Moreno

- Marcha Fifí
- Plan Nacional de Desarrollo
- Consejo Nacional del PRI
- Nombramiento delegado del Infonavit
- Accidente Aéreo

CDMX..- Un risible esfuerzo por 
parte de la oposición. - aseveró el 
consultor legislativo, contribuyendo 
a la acalorada plática acostumbrada 
en Sanborns Lafragua - Se hace notar 
cómo está verdaderamente compuesto 
México, y quiénes son más.
 
- Al ver las marchas organizadas, es 
indiscutible la inmadurez de la oposición. 
En todos los estados faltó suficiente 
gente para demostrar poder alguno, 
lo que a fin de cuentas es el principal 
objetivo de las marchas. - estableció el 
editorialista - En la capital se reunieron 
quince mil personas, número bajo al 
considerar las movilizaciones que han 
ocurrido en esta ciudad en el pasado, y 
en los estados se batalló por congregar 
a más de mil personas, quedando la 
mayoría en cientos de personas.
 
- En Guanajuato, el ex presidente 
Vicente Fox se unió a la marcha en 
contra del presidente para exigir su 
renuncia. A pesar de esto, batallaron 
para reunir a dos mil personas. - añadió 
la empresaria.
 
- No es extraño que en la capital se haya 
reunido más gente que en los estados. 
En la Ciudad de México estamos 
acostumbrados a protestar en contra 
de AMLO. Recordemos las marchas de 
2004, cuando Andrés Manuel era jefe 

Por Baltasar Barbolla

Las marchas Anti-AMLO lucieron desangeladas tanto en la 
capital del país como en los estados faltó suficiente gente 
para demostrar poder alguno, lo que a fin de cuentas es el 

principal objetivo de las marchas. 

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
de gobierno y el índice de secuestros 
aumentó drásticamente. - mencionó 
Ana, la reportera.
 
- En ese tiempo, Andrés Manuel calificó 
a los que se manifestaron de “pirruris”. 
Lo mismo que “fifís”, pero viejito. - 
bromeó el analista.
 
- Pues esta vez el presidente manifestó, 
durante una conferencia matutina, 
alegría por las marchas, diciendo que 
estaba feliz porque el pueblo salió a las 
calles a ejercer sus derechos. - presentó 
el escritor - Con estas declaraciones, 
el presidente se compromete con la 
democracia y demuestra que entiende 
el rol de las partes que participan en el 
sistema.
 
- Es fácil para el presidente tomar tal 
postura ahora, porque debido a la poca 
afluencia que hubo en las marchas, 
Andrés Manuel obtuvo una victoria sin 
ejercer esfuerzo alguno. - reflexionó 
el editorialista. - Este comportamiento 
no es congruente con los ataques 
y comentarios despectivos que ha 
dirigido a la oposición durante su 
administración.
 
- Según los indicadores referentes a la 
aprobación del presidente obtenidos 
de encuestas Mitofsky, publicadas por 
el Economista, AMLO apenas resintió 
afectación alguna en sus índices de 
popularidad por las marchas, apenas 
un decimal comparado con un par de 
días antes de las marchas. Para el 6 
de mayo tenía un índice de aprobación 
del sesenta punto dos por ciento; 
que si bien es menor a los resultados 
obtenidos durante el primer trimestre 
de la administración, sigue siendo más 
alto que el mejor índice de Enrique Peña 
Nieto. - informó el consultor.
 
- Es natural que sus niveles de 
aprobación disminuyan. Es difícil ser 
popular cuando eres quien debe tomar 
las decisiones. - dijo la abogada.
 
- Seguramente ya hizo los cálculos 
respectivos y aseguró que su 
popularidad le dé para llegar a las 
elecciones intermedias, y así poder 
impulsar a su partido. No debe ser 
problema, ya que prácticamente está 
facultado para hacer campaña durante 
esas fechas gracias a la figura de 
revocación de mandato.
 
- Gracias a la figura de revocación de 
mandato, el pueblo podrá ejercer su 
soberanía a mediados de la actual 

administración para decidir si el 
presidente continúa o no en el cargo. 
Es precisamente eso lo que hoy están 
saliendo a las calles a exigir, que 
Andrés Manuel renuncie. - argumentó 
el consulto - Pedir eso a cinco meses de 
gobierno y con los índices de aprobación 
que hay, es absurdo. En dos años y 
medio, con una perspectiva más clara 
de la visión de gobierno que se eligió 
democráticamente, el pueblo podrá 
elegir responsablemente si desea que 
continúe el presidente López Obrador. 
Por mientras, pedir esto y de la forma 
en que lo hicieron, parecen patadas de 
ahogado.
 
-  ¡Ningunas patadas de ahogado!, este 
noble esfuerzo representa la primera 
movilización en contra de López Obrador. 
Como dijo Bernardo Graue Toussaint 
en La Revista Peninsular: “(…) Salieron 
a exigir respeto al gobierno, apego a la 
legalidad, así como transparencia en el 
ejercicio del poder público. A protestar 
por la suspensión del NAIM en Texcoco; 
a exigirle*seguridad pública; a expresar 
su desacuerdo con el manejo de la 
economía; a manifestar el descontento 
por los recortes en servicios públicos 
indispensables para importantes 
sectores de la población (…)”. Todo esto 
desembocó en exigir, ingenuamente, 
la renuncia del presidente, pero eso es 
porque la actual oposición aún es muy 
joven.
 
- No considero que sea correcto decir 
que la actual oposición es joven. La 
oposición es en gran parte panista, y 
a pesar de haber aparente alternancia 
en la últimas décadas, se desarrollaron 
como oposición. - rebatió el escritor - 
No cabe esa excusa.
 
- El problema es que el plan ahora 
tiene un rol de oposición al que no 
estaba acostumbrado. Contra el PRI, su 
oposición era menos en territorio y más 
institucional, además de contar con la 
empatía de los ciudadanos por ser la 
única opción viable (en la mayor parte 
del país). Ahora, deben tomar un rol más 
activo como oposición pues tienen más 
experiencia en este frente que el PRI, el 
cual necesita solucionar su situación 
interna para poderse presentar como 
oposición activa. Además, ya no cuentan 
con el respaldo de la ciudadanía que 
tenían hace unos años, por lo que se 
les hace difícil respaldar sus acciones. 
Recordemos como se burló la opinión 
pública del PAN cuando su dirigente 
nacional, Marko Cortés, denunció a 
Andrés Manuel en redes sociales ante 

la comunidad internacional por la 
aprobación de la figura de la revocación 
de mandato. Necesitan tiempo para 
entender cómo operar como oposición 
en el panorama político, pero no es 
problema porque el sexenio apenas 
empieza. - estipuló el analista.
 
- Decir que la oposición es en gran parte 
panista es inexacto. Es correcto decir 
que la mayoría de las personas que 
salieron a manifestarse son de un perfil 
socioeconómico que es compatible con 
el perfil panista, pero el movimiento 
pareció más ciudadano que político, 
y qué bueno. Ante un presidente que 
ha demostrado injerencia en las tres 
esferas de poder, México necesita una 
oposición ciudadana de verdad, no 
como la que terminó convirtiéndose en 
el viejo PRI.

 
.  .  .

 
- Este documento sienta las bases 
del México que eligieron millones de 
mexicanos con su voto, - planteaba 
con seguridad nuestro amigo consultor 
legislativo – se procuró el fundamento 
ideológico para establecer un claro 
vínculo entre el discurso y la acción. El 
Plan Nacional de Desarrollo presentado 
por Andrés Manuel López Obrador 
ante la Cámara de Diputados será por 
siempre recordado.

- Así es, por primera vez en la historia 
moderna del país se menciona la 
palabra corrupción. – Celebró el 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador, presentó su 

Plan Nacional de Desarrollo.
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escritor – Además como mencionaste, 
el trabajo se encuentra ampliamente 
fundamentad. El presidente mencionó a 
la declaración del Partido Liberal de los 
hermanos Flores Magón,  y al proyecto 
de gobierno de Lázaro Cárdenas, como 
fuentes de inspiración de su plan. Con 
mucho orgullo dijo que fue redactado 
sin tomar en consideraciones opiniones 
de organizaciones internacionales y 
estados extranjeros.

- Entiendo la postura de rechazo de 
cualquier tipo de injerencia por parte de 
un estado extranjero en el desarrollo 
del país, pero alardear por no tomar en 
cuenta disposiciones de organizaciones 
internacionales parece retrógrada ante 
el mundo globalizado en que vivimos. 
Por más que AMLO quiera ignorarlo, la 
estabilidad del país depende del orden 
mundial, entonces es indispensable 
que tengamos un rol activo en el 
concierto de las naciones. Eso significa 
participar en las organizaciones 
institucionales, y acatar, en medida 
de lo posible, sus recomendaciones. 
De todos modos, en materia de 
derechos humanos es obligación 
constitucional acatar lo estipulado por 
los instrumentos internacionales que 
haya ratificado el estado mexicano, 
y en materia económica, acatar las 
recomendaciones de organizaciones 
internacionales significa oportunidades 
para préstamos y financiamientos. 
Es puro discurso para apelar a sus 
seguidores.

- Toda la primera parte del documento 
es discurso está adoctrinar a sus 
seguidores. – aseveró el editorialista 
– Se presenta como el fundamento 
del documento, pero son las mismas 
frases vacías que repite día con día en 
sus conferencias matutinas.

- El documento declara claramente 
la línea de acción de la presente 
administración – reviró el consultor 
– Divide los esfuerzos en tres ejes: 
gobierno, social, y economía. El eje de 
gobierno, contempla, entre otras cosas 
el combate a la corrupción y la estrategia 
de seguridad; el eje social contempla 
nueve programas de beneficencia 
social para los sectores vulnerables; y 
el económico contempla las acciones 
para no endeudarse, y afirma que no se 
crearán más impuestos.

- Los ejes son claros y concisos, sin 
embargo, no toman en cuenta temas de 
relevancia nacional, o se les da un trato 
notoriamente inferior que a otros temas 

de interés del ejecutivo. Un ejemplo 
de esto es la impartición de injusticia 
y combate a la impunidad, ya que no 
se presenta una estrategia concreta 
para satisfacer esta situación. De 
igual forma, a pesar que el presidente 
en sus mensajes diga la contrario, el 
documento no contempla protecciones 
al medio ambiente ni garantías para 
un entorno sano y sin contaminación, 
esto no es sorpresa ya que la actual 
administración no ha mostrado interés 
por la legalidad ambienta, o el desarrollo 
de energías alternativas al carbón o 
combustible. También hay dudas con 
respecto al desarrollo deportivo, ya que 
únicamente proyectan metas a largo 
plazo.

- Son pequeños detalles si se considera 
la totalidad del documento. Se está 
redactando la composición de un nuevo 
México sin corrupción, gracias a un 
gobierno honesto. Si se sigue este plan, 
para 2024 el desarrollo económico 
será del seis por ciento anual, el fin de 
la migración de mexicanos a Estados 
Unidos, y la reducción en un cincuenta 
por ciento de los delitos. Por fin, el 
México que merecemos. – concluyó el 
escritor

- En estas proyecciones recae el 
principal problema del documento. Bien 
fundamentadas, sin duda alguna, por 
preceptos e ideales, pero no tienen un 
sustento científico. El Plan Nacional de 
Desarrollo parece más un manifestó 

ideológico que un instrumento jurídico 
para definir el rumbo del país. Le 
faltó técnica y formalidad. – opinó la 
jurisconsulta.

.  .  .

- Noticias buenas y malas resuenan 
en los pasillos del Comité Nacional del 
Revolucionario Institucional. – anunció 
el analista – Las buenas son que el 
método de elección del nuevo dirigente 
será, como se había definido a finales 
de febrero, mediante consulta abierta a 
la base. Las malas son que el Instituto 
Nacional Electoral no participará en la 
organización de los comicios. Bueno… 
las noticias buenas son solo buenas 
para algunos priistas. José Narro, por 
ejemplo, hubiera sido más feliz si el 
método de elección hubiese quedado 
en manos de los delegados o el Comité 
Político.

- Se veía venir la desvinculación con 
el Instituto Electoral. – estableció el 
político – El dos de mayo el INE dijo 
que para organizar las elecciones 
internas necesitaría doscientos treinta 
millones de pesos y que se actualice 
correctamente el padrón de militantes. 
Ante estas declaraciones, empezaron 
a circular rumores que indicaban que 
se cambiaría el método de elección 
del presidente nacional. Incluso 
políticos aspirantes al cargo, como 
Ivonne Ortega y Alejandro Moreno, 
advirtieron que existía el riesgo de 
que se cambiara la vía de elección 
e invitaron a la militancia, mediante 
sus redes, a manifestarse para exigir 
que se mantenga la decisión de elegir 
mediante consulta abierta a la base, y 
así lo hicieron contados militantes en 
algunos estados del país. Para 

El Instituto Nacional 
Electoral no participará 
en la elección del nuevo 

dirigente del CEN del PRI.



Semanario de Información y Análisis Político12

apaciguar esta incertidumbre, se 
calendarizó una sesión extraordinaria 
del Consejo Político Nacional.

- Independientemente de lo declarado 
en la sesión, existían los indicios para 
asegurar que la actual dirigencia 
nacional del PRI consideró cambiar 
el método de elección a favor de 
José Narro. Según El Economista, hay 
fuentes que afirman que Claudia Ruiz 
Massieu se reunió con líderes afines a 
Narro horas antes de la sesión. Además, 
vale la pena hacer notar de nuevo la 
insistencia por parte de Ortega Pacheco 
y Moreno, las opciones más claras para 
ocupar el cargo, en que los priistas 
alcen la voz a favor de la consulta 
abierta durante las horas previas a la 
sesión. – compartió la reportera.

- Que bueno que aclararon la incógnita 
del método a elegir, considero que es 
una decisión acertada, ya que significa 
iniciar la construcción que necesita el 
PRI con el pie derecho. Sin embargo, 
es verdaderamente lamentable la 
noticia de que el INE ya no participará 
en la organización de los comicios. La 
vinculación con el instituto encargado 
de velar por la democracia en México 
le hubiese dado al Revolucionario 
Institucional la legitimidad que tanto 
necesita. – comentó el editorialista.

- El argumento del presupuesto me 
cuesta creerlo. Con motivo de los 90 
años del partido, acaban de presentar 
el proyecto de una “Nueva Biblioteca 
del PRI”, lo que implicaría una inversión 
millonaria. – reflexionó el político – 
Horas después que se dijera que no se 
participaría con el INE por presupuesto, 
Luis Antonio Godina Herrera, Secretario 
de Finanzas y Administración del PRI, 
declaró que el proyecto de la biblioteca 
se pagará enteramente con donaciones. 
Declaración convenientemente 
pertinente.

- Así es, tiene más sentido que el PRI no 
se sintiera cómodo con el escrutinio que 
implicaría al padrón legal por parte del 
INE, o le pareció impráctico el trabajo de 
actualización del mismo. Sin mencionar 
las multas que se le podrían atribuir 
por irregularidades en los registros. – 
añadió el consultor.
- Sea cual sea el motivo, la realidad 
es que el Comité Nacional será quien 
organice  las elecciones internas, y la 
presidenta nacional aseguró poder 
afrontar las responsabilidades que 
esto implica. Si aprendieron algo 
de las elecciones organizadas en 

Yucatán, deben darse cuenta que hay 
mucho trabajo por hacer para poder 
organizar elecciones que no carezcan 
de legitimidad. Es indispensable que 
se solucione el problema del padrón 
electoral antes de los comicios, a 
como dé lugar. En Yucatán, después de 
los comicios estatales, hubo priistas 
olvidados por su propio partido por 
una mediocre preparación del padrón. 
El PRI, en su situación actual, no puede 
darse el lujo de olvidar a nadie.
 

.  .  .
 
Llegó a nuestra mesa una noticia que 
valió la pena comentar.
 
- La nota dice que se ha designado 
al delegado del Instituto del Fondo 
Nacional para la Vivienda de los 
Trabajadores (Infonavit) en Yucatán. 
El encargado para encabezar dicho 
instituto será Ángel Armando Alonzo 
Xacur, empresario Yucateco. - 
compartió la reportera.
 
- El nuevo delegado participó en la 
campaña a la alcaldía de Mérida de 
su primo, Fernando Xacur, por lo 
partidos Movimiento Regeneración 
Nacional Morena, Partido del Trabajo 
y Encuentro Social, de la cual no 
obtuvieron resultado favorable. Con 
esta designación, se establece otro 
frente de poder en Morena Yucatán; 
están la vieja escuela con Mario Mex, la 
nueva sangre con Huacho Díaz Mena, y 
ahora el sector empresarial con Xacur.

- A simple vista hay dos aparentes 
conflictos de interés. El primero es la 
relación de parentesco que tiene el 
nuevo delegado con un fuerte militante 

del partido a nivel estatal, y el segundo 
es en relación al trabajo que ocupaba. 
El señor Ángel Alonzo laboraba en 
el sector empresarial en la rama de 
construcción, específicamente en venta 
de pisos; al tener como encargo un 
puesto en el que el principal objetivo 
es construir casas, se presenta un 
escenario favorable para la corrupción.
 

.  .  .

 
Llegó a nuestra mesa en Sanborns 
Lafragua una trágica noticia que obtuvo 
gran difusión mediática a principios de 
semana.

- Se reporta el fallecimiento de trece 
mexicanos víctimas de un accidente 
aéreo al estar regresando de Las Vegas, 
Nevada, luego de asistir a la pelea de 
box del mexicano Saúl “El Canelo” 
Álvarez contra Daniel Jacobs. – leyó la 
reportera – Los restos se encontraron 
en una zona denominada “Hércules”, a 
doscientos ochenta y tres kilómetros 
de Monclova, Coahuila. El accidente 
ocurrió en la tarde del domingo pasado, 
pero los restos fueron encontrados 
hasta el lunes.

- De las trece personas que murieron, 
tres se encontraban laborando como 
tripulación de la nave, y los demás eran 
dos familias amigas que se organizaron 
para viajar. Una de esas familias es 
originaria del Puerto de Progreso en 
Yucatán, -estableció la empresaria – 
la familia Reyes Luna. Ambas familias 
residían en Nuevo León.

Un sentido pésame a las familias de las 
víctimas de esta tragedia.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El empresario yucateco, Ángel Armando Alonzo Xacur, fue 
designado como delegado del Instituto del Fondo Nacional 

para la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit) en Yucatán.
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La migración es un fenómeno tan antiguo como 
la propia civilización humana. Los factores que 
fomentan la movilidad de las personas hacia distintos 

países son múltiples y complejos, además de atender a 
contextos sociales e históricos variables. En ocasiones, 
se llevan a cabo exilios masivos por razones de necesidad 
ante la adversidad que se sufre en el suelo patrio. Otras 
tantas veces, es la oportunidad de un mejor futuro la que 
motiva a los pobladores a viajar más allá de las fronteras. 

Sea cual fuere la causa, lo cierto es que el migrante es 
acompañado recurrentemente por un sentimiento de 
nostalgia hacia su nación natal. Por lo general, al asentarse en 
territorios foráneos, las familias procuran conservar aquellos 
valores que los identifican con su lugar de origen. Más aún, 
quienes migran tienden a buscar a sus connacionales al llegar 
a su destino, para así crear redes de apoyo significativas 
que les ayuden a consolidar lazos de solidaridad e identidad 
fortalecida. La diáspora libanesa en América Latina, la 
comunidad judía en Estados Unidos o los núcleos musulmanes 
en Europa Occidental, son prueba de ello. 

El compromiso por parte de los migrantes por preservar 
los principios característicos de su tierra, se traducen 
en un esfuerzo importante por inculcar, de generación 
en generación, justamente estos atributos. De tal modo, 

no solo se fomenta el gusto por aspectos como la 
gastronomía o la espiritualidad, sino que, de igual forma, 
se trabaja en cuestiones como el respeto, la honorabilidad 
y la fraternidad. 

Sin duda, la tradición migrante ha sido sumamente 
enriquecedora para muchas culturas alrededor del 
mundo. El encuentro entre diferentes perspectivas, 
no debe ser visto como punto de conflicto, sino como 
oportunidad de crecimiento y desarrollo humano. La 
fusión de tradiciones, ritos y costumbres, suele traer como 
resultado una pluralidad sana fundada en el respeto y la 
tolerancia. Cuando en una sociedad estos valores se viven 
cotidianamente, la sensibilidad comunitaria se nutre de 
manera extraordinaria. 

Grandes sectores de la población tienen raíces foráneas 
heredadas por sus ascendientes. Esto es motivo de 
orgullo para muchos, quienes aún conservan varias de las 
tradiciones culturales de sus lugares de origen. Cultivar los 
valores y las buenas costumbres siempre será un activo 
social que beneficie al bien común. Si la identidad nos incita 
a ser mejores personas, por supuesto debemos reforzar 
los vínculos que nos unen con nuestra patria ancestral. 
Estrechemos los valores que nos hacen recordar de dónde 
venimos y hacia dónde vamos.

Nuestras raíces

SOBRAN LOS MOTIVOS 

Por: Mtro. Jordy R. Abraham
JordyAbraham@gmail.com 

@JordyAbraham



Semanario de Información y Análisis Político14

Cuidado, mucho 
cuidado… 

La movilidad política como 
siempre, presente abriendo 
frentes de opinión, análisis y 

opciones de profundizar en temas 
actuales, así como remembrar 
algunas fases del ayer. Yucatán, 
posee, un asentamiento de gente 
que participa de modos diferentes, 
que se une para actuar, otros más 
prudentes, pero ahí constantes en 
esos menesteres. Hay, una relación 
entre los protagonistas y aquellos 
que comparten las armonías diarias 
de esas melodías interpuestas para 
el logro de metas mayores.

La política apasionante, de cuadros, 
aglutinamiento, complicidades, 
sociedades, esperanzas, conceptos 
utilizado en los modelos aplicables 
por cabezas de grupos o bien, por 
nuevos liderazgos en el universo de 
este tema con naturaleza brava, de 
fuerza, decisión y oportunidades. El 
mirar traslada sus fuentes en todo el 
territorio nacional. Motiva a departir 
puntos clave para compartir, así 
como realizan desde hace años los 
puntuales agentes de los palacios; 
bajo un dictamen de amistad, 
pluralidad, libertad y conocimiento. 
De nuevo reunidos, en sus bases 
cercanas al centro de nuestra ciudad 
capital de Mérida, presentan causas 
locales y nacionales, una vez más. 
Súper pendientes.

El primer tema en la mesa de análisis 
fue precisamente la expresión en 
cadena nacional del siempre polémico 
Diego Fernández de Cevallos Ramos, 
quien con larga carrera nacional 
y a sus 78 años varios medios de 
comunicación lo siguen teniendo 
como un referente de peso, desde 
luego, sin mucho que guardar y 
muy conocida su preferencia para 
actuar. El político que ha caminado 
bajo las siglas del PAN sostuvo 
que no se debería de maximizar las 
protestas en las calles realizadas el 
domingo pasado en contra del actual 

presidente Andrés Manuel López 
Obrador; pero, tampoco, minimizar.

Expresaron los agentes de los 
palacios, que, es un derecho 
ciudadano el manifestar su 
desacuerdo en contra de cualquier 
gobernante, y que el ciudadano 
debería de hacerlo plenamente. En 
este caso, con muestras de que no se 
ven a fondo muchas de las promesas 
que hiciera el gobernante del país, 
incluso, se atrevió el ex diputado 
federal, Senador de la República y 
ex candidato presidencial a decir 
que en las conocidas ruedas de 

prensa llamadas popularmente “las 
mañaneras” ya hay estudios donde 
se demuestra que hay un 46 por 
ciento de que no se dicen verdades, 
que, de ser cierto, ya es preocupante 
ante un mandatario que pudiera 
empezar a demostrar un estilo de 
soberbia, apuntan que expresó, quien 
fue blanco de sonado secuestro con 
varias hipótesis sobre lo ocurrido. 
Bueno, parte de esas libertades de 
poder expresar lo que se piensa 
bajo los principios establecidos. 
Diego, sigue siendo Diego, señaló 
colaborador editorialista de matutino 
local.

Otro tema que se tocó fue el anuncio 
que hiciera el Fiscal General de la 
República, Alejandro Gertz Manero 
al informar que se va a trabajar con 
nueva forma el caso del escandaloso 
asunto de aquello que se le llama “La 
Estafa Maestra” en donde, similar 
a documentados casos en Yucatán, 
existen supuestas pruebas y hasta 
la fecha no ha pasado nada, a pesar 
de la enorme cifra de millones de 
pesos que presuntamente fueron 
saqueados del erario, vaya del dinero 
de los ciudadanos.  En el tiempo de 
referencia se detallan las también ya 
muy utilizadas “empresas fantasmas” 
e incluso el nombramiento de algunas 
universidades como parte de esas 
operaciones, que ha dejado a varios 
millonarios, el tiempo pasa y no hay 
culpables.

Veterano trabajador de medio de 
comunicación peninsular, retomó el 
excelente trabajo de investigación que 
se hiciera en Yucatán con amplitud de 
publicación, señales de las formas, 
nombres, etcétera; pero de la misma 
manera, ahí van quedando en la 
impunidad los promotores de las 
empresas fantasmas, la indicación de 
supuestas inversiones en negocios, 
inmuebles, no solo locales sino en 
otras entidades, viajes al extranjero, 
placeres y todo lo que se le pueda 

LINEA DIRECTA

El siempre polémico Diego 
Fernández de Cevallos Ramos, 
sostuvo que no se debería de 

maximizar las protestas en las 
calles realizadas en contra del 

actual presidente Andrés Manuel 
López Obrador; pero tampoco, 

minimizarlas.

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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añadir a un nuevo estatus de vida que 
no se concebía al entrar hace poco 
más de seis años a las riendas del 
gobierno yucateco. Ojalá, así como 
Gertz Manero decidiera retomar 
el caso de “La Estafa Maestra”, se 
pudiera tener eco en la entidad y 
brindar la rendición de esas cuentas 
y ejecuciones legales, si fueran los 
casos, en consecuencia. Ahí tienen a 
la mano, el trabajo de investigación 
publicado, y que, posiblemente 
aún quede más en la computadora 
correspondiente. Veremos cómo 
camina ese asunto en lo nacional 
y si hay similar ánimo o voluntad 
en lo local. Bien vale la pena estar 
pendientes todos.

Don Renán Alberto Barrera Concha, 
presidente municipal de Mérida 
continúa con ese paso que se ha 
impuesto en el cumplimiento de 
su mandato, lo que, además, como 
consecuencia, le da libre tránsito 
en ese plan para sus aspiraciones 
mayores. Se ha dicho que la prudencia 
lo acompaña, sin embargo, será 
factor de vital importancia, el no dejar 
sueltos a sus colaboradores, aun 
los más cercanos y eficientes. El ser 
humano suele aprovecharse de esas 
cualidades para intentar bloquear, 
perjudicar o humillar como forma 
de desahogo ante otras limitantes 
interiores.

Hay que tener la mirada atenta del 
mayor número de movimientos. 
Que esa buena conducción no le 
entre agua a causa de uno que otro 
despistado disfrazando sus prejuicios 
personales. Vale la pena, se repite, 
que no tenga obstáculos la buena 
marcha de Barrera Concha. Ya en su 

anterior mandato, tuvo el acierto y 
la valentía cuando algún funcionario 
de primer nivel cometiera sonado 
error, de esos que les salen de sus 
interiores y complejos, darle de baja, 
ante el aplauso mayoritario de los 
meridanos.

Los agentes de los palacios ya con 
el postre, externan que el presidente 
municipal en su porcentaje mayor 
es de buena voluntad. Un político a 
la inclusión. Dispuesto a llegar a la 
meta marcada en el horizonte del 
pueblo yucateco. Ante ello, deberá 
de repasar con sus colaboradores 

sus objetivos, aliados, formas, metas 
y procedimientos. No hay tiempo 
para la resta, la suma de voluntades 
y activos fortalecerá esa animada 
carrera que va creciendo con madurez, 
trabajo, contacto ciudadano. Y, ahí, 
desde luego, Renán Alberto, cuenta 
con la primera aliada y efectiva en 
su parte, su esposa, la presidenta del 
DIF, Diana Castillo Laviada quien, con 
su natural actitud, se ha ganado el 
reconocimiento a su labor, en buena 
forma, del ciudadano meridano. 
Ahora es cuando, concluyeron los 
asistentes a esta reunión con gran 
gozo y armonía. Pendientes todos. 

De Renán Barrera Concha, presidente municipal de Mérida, se ha dicho que la 
prudencia le acompaña, sin embargo, será factor de vital importancia, no dejar 
sueltos a sus colaboradores ya que, unos sin querer y otros queriendo, podrían 

jugarle alguna trastada.
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Crispación

Hace muchos años que en México 
vivimos un país crispado: los 
homicidios del ´68, los del 71, el 

nacimiento de la Liga Comunista 23 
de Septiembre, del Partido del Pueblo, 
de la guerrilla de Genaro Vázquez en 
Guerrero, pasando por los días de la 

guerra sucia, de Acteal, el zapatismo, 
los asesinatos de Colosio y Ruíz 
Massieu, el narco y su combate en los 
días de Calderón y hasta hoy…

Las condiciones del país es verdad 
que no han cambiado mucho. Sería 

CLAROSCURO

Hoy presenciamos a un presidente que repite 
la misma historia de quienes lo antecedieron, 

pero escudándose en el “pueblo bueno” que 
dice representar. López desprecia a quienes lo 

contradicen, desprecia a quien no le da la razón y 
a quien censura o critica su proyecto.

Por Francisco López Vargas
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mentira decir que no ha habido 
desarrollo, crecimiento económico, 
pero también hemos sido incapaces 
como país de combatir y consolidar 
proyectos que reduzcan esa enorme 
desigualdad que tiene a la mitad del 
país en la miseria.

Dudo que sea repartiendo dinero 
como logremos salir del bache, pero 
tampoco creo que sea con la nueva 
forma de generar políticas educativas, 
o de ciencia y tecnología…

A cinco meses de la toma de posesión 
de Andrés Manuel López Obrador 
hubo gente que salió a exigirle su 
renuncia, pero ese radicalismo 
también se entiende cuando 
tenemos un presidente que utiliza su 
legitimidad, sus 30 millones de votos 
para insultar a quienes no apoyamos 
su proyecto.

¿Por qué la gente votó por López? Por 
esa misma crispación, por el hartazgo, 
por la corrupción y esa arrogancia que 
padecemos los mexicanos de quienes 
llegan al poder.

Eso no ha cambiado. Así es el 
presidente: ofensivo y hasta 
mentiroso cuando se trata de 
justificar sus ofensas, sus insultos…

Hoy estamos presenciando a un 
presidente que repite la misma 
historia de quienes lo antecedieron, 
pero escudándose en el “pueblo 
bueno” que dice representar. López 
desprecia a quienes lo contradicen, 
desprecia a quien no le da la razón y 
a quien censura o critica su proyecto.

López se está cebando en la población 
más vulnerable del país: niños a los 

que les quita las guarderías, niños 
con cáncer a los que les cancela sus 
medicamentos, enfermos de VIH a los 
que les niegan los medicamentos y se 
aprovecha de una enorme población 
que recibirá sus beneficios y su 
abyección: ninis y adultos mayores.

El presidente está haciendo el 
proyecto político que él considera 
es el correcto para el su visión de 
país, pero no está cumpliendo sus 
promesas de campaña, como lo 
hicieron sus antecesores.

Lo realmente grave no es que sea 
un presidente que se escuda en 
una transformación falsa e ilegal 
para la que no está modificando 
el entramado legal, sino que está 
engañando a quienes votaron por él 
con mentiras todas las mañanas.

Al presidente le molesta que 
en México hayamos quienes sí 
deseamos un aeropuerto de primer 
mundo -aunque lo usemos poco- 
porque eso nos permite ser destino 
de todos: para visitar, para invertir, 
para vender, para divertirse, para 
desarrollarnos e ir escalando poco 
a poco en ese desarrollo económico 
que no termina de llegar.

El presidente es un auténtico 
producto de nuestra provincia más 
aislada: le molesta que haya gente 
becada que se especialice en algún 
tema, le molesta que la gente se vaya 
a estudiar al exterior para conocer el 
mundo y las diversas opciones que 
ofrece; le molesta que haya gente que 
aspire a tener mejores ingresos ya 
sea preparándose más, educándose 
más, invirtiendo más. 

Al presidente le molesta que haya 
gente que le exija y precisamente 
por eso se queda con quienes le 
agradecen las dádivas, los obsequios, 
los que no aspiran a ver el mundo, ni 
a saber más sino a hacer lo que han 
hecho siempre.

Los desprotegidos tienen que 
seguirlo siendo porque son ellos los 
que nutren esa visión cortita de lo 
que debiera ser el país: uno que se 
recorre en tren, que come en fondas 
y mercados, a los que les alcanzan 
los $2,600 mensuales para sobrevivir 
sin exigir resultados, pero sobre todo 
que idolatran al gobernante que les 
permite vivir, pero pobre de ellos si 
se olvidan de gracias a quien lo están 
haciendo…

Es verdad que López es presidente 
legítimo, es verdad que no tiene la 
culpa que haya 51 por ciento de la 
población en pobreza extrema, es 
verdad que quienes lo antecedieron 
acumularon ese agravio que él 
supo capitalizar para su causa, pero 
también es verdad que el presidente 
miente, que polariza y que es 
profundamente prejuicioso, mal 
informado e ignorante.

El presidente no escucha a nadie, no 
entiende las consecuencias de sus 
actos y, para él, lo datos duros, de 
quienes nos dedicamos a analizar el 
país, no son más que la consecuencia 
de que recibíamos dinero del PRI o del 
gobierno y esa ausencia de patrocinio 
nos hace ser bélicos y agresivos con 
su 4T.

Con esas ideas, la polarización 
seguirá y los radicales de ambos 
lados seguirán crispados.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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El Gobierno de Yucatán y los 
empresarios bregarán por el 
establecimiento del Polo Tecnológico 

de Bienestar, que vendría a sustituir 
el proyecto de las Zonas Económicas 
Especiales, que el gobierno Federal 
decidió cancelar, ese naciente proyecto 
contempla también la instalación de 
empresas tecnológicas en la zona 
costera, concretamente en el Puerto 
de Progreso, por lo que prácticamente 
estaría inspirado de origen, lo que 
representaba la ZEE.

El mismo  presidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de la Transformación 
(Canacintra), José Alberto Abraham Xacur, 
señaló que, con o sin el aval del gobierno 
federal se concretará el proyecto de 
instalación de empresas tecnológicas en 
ese puerto del litoral yucateco.

Abraham Xacur, informó  que se buscará 
concretar el volumen de las propuestas, 
en total unas 31 empresas yucatecas, 
nacionales e internacionales, que habían 
confirmado la viabilidad de instalarse 
en este polígono y que ofrecería una 
inversión de 2 mil 500 millones de dólares 
en un período de 20 años y la generación 
de unos 25 mil empleos.

Aunque por lo pronto no se podrán dar 
fechas o montos de inversiones,  debido 
al anuncio por parte del gobierno federal, 
de la desaparición del proyecto de Zonas 
Económicas Especiales, es posible que con 
el acuerdo que logre el gobernador Mauricio 
Vila Dosal, se pueda generar una nueva 
propuesta, que pueda dar la viabilidad de 
este proyecto que es vital para Yucatán.

La próxima semana habrá una reunión  
con los Secretarios de Hacienda y Energía 

del gobierno federal, para presentar 
la propuesta de Polo Tecnológico de 
Bienestar (PTB), que busca concretar 
el desarrollo del parque industrial 
ya destinado y diseñado para Puerto 
Progreso enfocado a empresas de base 
tecnológica.

Este proyecto pretende que el gobierno 
federal otorgue los incentivos fiscales 
y de infraestructura para el desarrollo 
de esta PTB y que será la única que se 
desarrolle en México.

Se dijo también que, como parte 
del programa Proset (Programa de 
Promoción Sectorial) se incrementará 
en 15 millones el recurso para responder 
a incentivar el desarrollo de productos 
de software y nuevas alternativas para 
programas informáticos para beneficiar 
a más yucatecos que estén produciendo 
este tipo de insumos.

LO MISMO… 
PERO DIFERENTE 

CON EL DEDO EN LA LLAGA

El presidente de la 
Canacintra-Yucatán, 
José Alberto Abraham 
Xacur, dijo que se 
concretará el proyecto 
de instalación de 
empresas tecnológicas 
en Puerto Progreso.

Por Yazmín Rodríguez Galaz
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Sin embargo, es digno de señalar que aunque 
las autoridades locales y empresarios 
logren rescatar el Plan de ZEE, dicho con 
otro nombre, Polo Tecnológico de Bienestar, 
lo importante será conseguir la exención 
de impuestos y los estímulos fiscales que 
solamente la Federación puede autorizar.

Y es que la mayoría de las empresas que 
apuesten sus capitales a esos proyectos 
buscarán garantías y posibilidades de 
que les puedan ser –a mediano plazo- 
redituables.

Así que el asunto aún está “en el aire” y 
dependerá de las gestiones que a nivel 
central se logren para que finalmente se 
cumpla el traer esas nuevas inversiones a la 
zona yucateca.

**********

De golpe y porrazo

Serios problemas en el ISSTEY debido 
a nuevos despidos de personal en esa 
institución que, desde octubre pasado, dio 
a conocer el gobernador Mauricio Vila Dosal 
que estaría en quiebra financiera y en riesgo 
de no poder seguir pagando pensiones y 
jubilaciones a la burocracia estatal.

La directora de la institución, María Isabel 
Rodríguez ha aplicado la “barredora” 
nuevamente y sacó a más de 25 personas 
sin importar antigüedad o “estatus” laboral.

Algunos inconformes señalan que la joven 
funcionaria lo que menos tiene es “mano 
izquierda” y que toma decisiones sin cuidar 
formas ni cómo se lo plantea a su mismo 
personal.

**********

El regidor Arturo León ya está “encarrilado” 
como uno de los firmes aspirantes a 
competir por el comité municipal del PAN 
en unas semanas más –nomás que salga la 
convocatoria- en lo que será la renovación 
de las estructuras del blanquiazul en Mérida 
y algunos municipios del interior del Estado.

León es conocido por su cercanía con la 
Diputada federal Cecilia Patrón Laviada, 
quien no quita el dedo del renglón y ya dijo 
que buscaría competir por la candidatura 
panista a la alcaldía de Mérida en el año 
2021.

Por eso, cobra especial relevancia que el 
joven edil esté interesado en la dirigencia 
municipal de Acción Nacional.

**********

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

El regidor Arturo 
León ya está 
encarrilado como 
uno de los firmes 
aspirantes a 
competir por el 
comité municipal 
del PAN.
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ENERGÍA LIMPIA
Parque Eólico Dzilam Bravo, imán de nuevas

inversiones  para Yucatán: Mauricio Vila Dosal
Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Esta nueva planta representa un paso 
hacia la modernidad para el estado, 
además de que contribuirá a atender la 
demanda de consumo eléctrico y será un 
imán de nuevas inversiones en este sector 
de vanguardia, aseguró el gobernador, 
Mauricio Vila Dosal al inaugurar 
oficialmente el Parque Eólico de Dzilam 
Bravo, Eólica Golfo 1.

Yucatán da la cara por el medio ambiente al permitir la 
instalación y correcta puesta en marcha de proyectos 
de energías limpias, como lo es el caso del Parque 

Eólico de Dzilam Bravo, Eólica Golfo 1, cuya apertura 
estuvo encabezada por el gobernador Mauricio Vila Dosal.

Esta nueva planta representa un paso hacia la modernidad 
para el estado, además de que contribuirá a atender la 
demanda de consumo eléctrico y será un imán de nuevas 
inversiones en este sector de vanguardia.

En su construcción se empleó un recurso por 120 
millones de dólares y en el proceso se contrató a 400 
personas, mientras que en lo que va de su operación, 
tiene listas 50 plazas. Este complejo se compone por 
28 aerogeneradores, que tienen un sistema inteligente 
de movimiento que mueve sus aspas al flujo del viento, 
de manera que se aproveche las buenas corrientes y se 
proteja de las fuertes.  

En cuanto a su rendimiento, el Eólica Golfo 1 estima una 
producción anual de 270 gigawatts, lo suficiente para 
garantizar el suministro de energía a 170 mil hogares en 
ese periodo.

Asimismo, el Gobernador  reveló que, así como este plan 
ha tenido buen cauce, se espera que pronto se desarrollen 
también otras 23 propuestas de esta naturaleza en 
el ámbito eólico y solar que, de concretarse todos, 
sumaría tres mil 400 megawatts, con una inversión de 

“Este proyecto llega en muy buen 
momento y para seguir así hay que 
trabajar de la mano y coordinados, junto 
al Gobierno federal y el sector privado, 
tipo de forma de trabajo que hay que 
seguir fomentando en Yucatán”

Fue la inversión en el Parque Eólico 
de Dzilam Bravo, Eólica Golfo 1

120 mdd



Semanario de Información y Análisis Político 21

Funcionan con un sistema 
inteligente de movimiento 

Es su producción 
anual estimada 

28 
aerogeneradores 

270 
gigawatts

aproximadamente cuatro mil 500 
millones de dólares.

“Este proyecto llega en muy buen 
momento y para seguir así hay que 
trabajar de la mano y coordinados, 
junto al Gobierno federal y el sector 
privado, tipo de forma de trabajo 
que hay que seguir fomentando 
en Yucatán”, apuntó Vila Dosal 
acompañado del director de la 
empresa Vive Energía, Benigno 
Villareal del Río.

En ese sentido, el gobernador afirmó 
que es con inversiones de esta 
naturaleza que hoy Yucatán se está 
abriendo paso en materia energética, 
área en la que tiene mucho futuro, por 
lo que reiteró el apoyo de su gestión 
a la llegada de firmas del sector al 
territorio.  

Sobre el suministro de energía 
eléctrica al estado, compartió que 
al momento sólo se cuenta con una 
línea de transmisión para toda la 

península de Yucatán, la cual ha sido 
vulnerable a incendios, situación 
que orilló a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) a construir una 
nueva línea, que saldrá de Chiapas y 
llegará hasta Ticul, lo que mejorará el 
servicio.

Al hablar de los números de desarrollo 
económico en México, el gobernador 
dijo que el estado va por buen camino, 
puesto que al cierre de 2018 se 
registró un crecimiento por arriba del 
tres por ciento, lo que lo situó en el 
sexto lugar a nivel nacional.

Este dato se suma también al aumento 
en la generación de empleos, pues 
en el primer trimestre de 2019 dicho 
indicador tuvo un alza 105 por ciento 
respecto al mismo período del año 
pasado, en otras palabras, dos mil 
446 plazas laborales más.

“Sé que hay mucha gente aquí de los 
parques eólicos, estamos y no hemos 
quitado el dedo del renglón con el 
tema de apoyarles, de solucionar los 
problemas, ya Benigno les platicará 
las últimas gestiones que hemos 
estado realizando, pero que éste es 
el camino para que podamos seguir 
transformando a Yucatán y que 
construyamos el mejor Yucatán de 
todos los tiempos”, finalizó Vila Dosal. 

Inversiones

Por su parte, el secretario de 
Fomento Económico del gobierno del 
Estado, Ernesto Herrera Novelo, dio a 
conocer que en Yucatán se cuenta con 
una inversión extranjera de mil 700 
millones de dólares y que cuando se 
concluyan los 21 proyectos de energía 
limpia y fotovoltáica se contará con 
un capital extranjero de alrededor de 
4 mil 500 millones de dólares.

Opinó que de ese total -4 mil 500 
millones de dólares- podrían 
estar firmes en el año 2024, o sea, 
terminando el sexenio del actual 
gobierno de Mauricio Vila Dosal.

El funcionario estatal consideró que 
Yucatán va bien y que su economía 
está logrando  generación de empleo, 
y ocupa un lugar privilegiado a nivel 
nacional en materia de crecimiento.

Actualmente -dijo- trabajan de 
común acuerdo para que continúen 
llegando capitales del exterior 
y de industrias textiles y de 
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maquiladoras que permitan generar 
empleos, particularmente en zonas 
rurales, sin olvidar las comisarías de 
Mérida.

Herrera Novelo, reveló a LA REVISTA 
PENINSULAR,  que en el caso de 
la Zona Económica de Yucatán 
-concretamente en el puerto de 
Progreso- es un plan que impulsaría 
el gobierno del Estado y que ya 
tendieron puentes de dialogo- 
específicamente con el Secretario 
de Hacienda del gobierno Federal- 
para tratar de lograr un acuerdo que 
permita que la Federación exente 
el IVA y el ISR en el caso de los 
inversionistas en esta región.

El funcionario estatal manifestó 
que esa Zona Económica implicaría 
generación de empleos en nuevas 
tecnologías y estaríamos hablando 
de jóvenes que están concluyendo 
diversas carreras.

Por otro lado comentó que la 
presencia de nuevas universidades 

e instituciones de nivel superior,  
tecnológicos entre otros, ha 
propiciado que se cuente con nuevos 
profesionistas que son mano calificada 
para los empleos que están generando 
empresas extranjeras, sobre todo de 
los Estados Unidos.

Herrera Novelo explicó que Yucatán es 
atractivo a los ojos de los inversionistas 
extranjeros por su conectividad y 
también por la seguridad que se tiene 
desde hace años.

Precisó  que el establecimiento de 
industrias de energía limpia como el 
que se puso en servicio en Dzilam de 
Bravo, es algo que permitirá que a 
mediano plazo, Yucatán pueda contar 
con mayor suministro eléctrico y 
no depender exclusivamente del 
que actualmente le otorga la CFE a 
través de sus centros de distribución 
ubicados en Chiapas.

Puntualizó que en los próximos 
meses los inversionistas extranjeros 
establecidos en Yucatán necesitarán 
empleos de ingenieros y en ese 
sentido precisó que hay centros 
de estudios y universidades 
competentes que están formando a 
este tipo de egresados. 

“Es otro atractivo para quienes 
invierten su capital en Yucatán, la 
mano de obra calificada y profesional”, 
sentenció.- Por Yazmín Rodríguez 
Gala)

EspecialEspecialEspecial

El Mandatario yucateco, Mauricio Vila (centro), Benigno 
Villareal del Río, director de la empresa Vive Energía 

(derecha) y el secretario estatal de Fomento Económico,  
Ernesto Herrera Novelo (izquierda).

Tienen garantizado el 
suministro eléctrico 

durante un año 

170 mil 
hogares
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El mes de mayo es un mes de altas significaciones en 
varios campos de los festejos mexicanos. El primero 
de mayo se celebra en el país el llamado Día del 

Trabajo, con marchas, concentraciones, día de asueto y día 
de descanso en general teniendo como actores principales 
a los trabajadores.

Ese día en los discursos de gobierno y de las centrales 
obreras tienen como eje central las luchas obreras, 
resaltar las mejoras laborales, económicas y promesas de 
que adelante se les retribuirá lo justo.

Se hacen algunos ajustes a las leyes que rigen la relación 
laboral y todo mundo contento. Y por lo general hasta allí 
llegan los beneficios.

El 5 de Mayo es de celebración militar, porque se recuerda la 
victoria del ejército mexicano sobre lo que en ese entonces 
se consideraba el mejor ejército del mundo, el francés. Este 
hecho es sin duda muy importante, ya que las condiciones 
físicas y de armamento eran de notoria desventaja para el 
ejército mexicano. Muy importante recordar y darle su justa 
dimensión, sobre todo ahora que el ejército mexicano día a 
día presta servicios valiosos a México.

El 10 de mayo, es sin duda para los mexicanos, el día 
más querido y esperado y el júbilo de los mexicanos se 
traduce en un gasto importante en regalos, para quien sin 
duda ocupa el lugar principal de nuestras vidas. Y aunque 
insisten que el amor no se compra, la realidad es que no 
se busca comprar el amor de la madre con algún regalo 
por caro que este sea, porque el amor de la madre se tiene 
desde la gestación, es simplemente una forma de decirle 
a nuestra madre ¡PRESENTE!

Y llega el 15 de mayo, que se celebra a los maestros, hay 
quienes merecen no solo la coperacha para algún regalo, 
sino nuestra admiración, cariño y agradecimiento. Yo tuve 
extraordinarios maestros que su influencia en nosotros 
fue tal, que muchos compañeros de mi generación se 
formaron para maestros.

Y para mí, los festejos siguen hasta el 22, fecha muy 
importante en mi vida, nació Carla Cecilia, mi Cielito que 
hace 48 años que emociona mi vida, que junto con su 
hermano Carlos son nuestro orgullo.

No puedo pasar por alto un importante comentario, en 
el sentido de que creo que el Presidente López Obrador 

como todos los presidentes, quiere impulsar al país a 
mejores condiciones de vida, pero alguien de su gobierno 
camina en sentido contrario, ya que las contradicciones 
entre la información que proporciona el Presidente en 
sus conferencias mañaneras y los periodistas presentes 
son más frecuentes, e inclusive entre funcionarios de alto 
nivel y lo peor, entre el Presidente y sus funcionarios.

Pero también se presentó un episodio entre la información 
del gerente de una gasolinera operando en Mérida, Yucatán 
y la que dio el propio Presidente, en el sentido de que se 
niega a ser certificada cuando ya lleva dos revisiones este 
año por la Profeco. Hay que tener cuidado con este tipo 
de información. Bajo ningún concepto es aceptable que 
le proporcionen al Presidente información no certificada, 
sobre todo porque se da a los medios y la frecuencia de 
las diferencias puede poner en riesgo la credibilidad 
presidencial, que es uno de los valores fundamentales de 
cualquier dirigente.

Alguien debe ser cambiado de ubicación, ya que el 
Presidente busca en los medios sus principales aliados 
para informar correctamente a la sociedad y estos 
episodios no ayudan.

Y me parece que es demasiado pronto la presencia 
de manifestaciones callejeras, independiente de sus 
dimensiones, en contra del Presidente, que aunque solo 
fueron en 16 ciudades, es demasiado pronto para este tipo 
de actos.

Con burlarse de los que se manifestaron, de que fueron 
muy pocos, no desaparece el hecho y el ambiente que 
pueden crear. El Presidente es experto en este tipo de 
acciones y sabe muy bien que, aunque sean pocos, no 
deben menospreciarse.

Y una vez más, todos son bienvenidos a este mi paraíso 
que es Yucatán. Ya sean turistas o nuevos residentes. Pero 
la fortaleza de mi Estado se basa en la sociedad, en el tejido 
social, en el respeto a nuestras normas de convivencia. 
Los vehículos sobre todo los de lujo, los de gran precio, 
van a alta velocidad, rebasando por donde quieran y 
provocando cada vez más accidentes de tránsito. Los que 
están enfermos del estómago se entiende su prisa, pero 
no se justifica.

Te saludo cordialmente.

MES DE 
CELEBRACIONES

REFLEXIONES EN VOZ ALTA

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Analizan diputados Cuentas 
Públicas 2018 de los organismos 

estatales y municipales
Especial / La Revista 

En comisión de Vigilancia de la 
Cuenta Pública, Transparencia y 
Anticorrupción, se dio a conocer 

a los diputados integrantes, la lista de 
organismos estatales y municipales 
que entregaron sus cuentas públicas, 
correspondiente al 2018, ante el 
Congreso de Yucatán.

El presidente de la comisión, Alejandro 
Cuevas Mena (PRD), informó que los 
entes públicos tenían hasta el 30 de 
abril para entregar dichos documentos, 
aunque algunos lo hicieron después del 
plazo establecido, fueron admitidos.

Sin embargo, el diputado aclaró que no son todos los 
sujetos obligados registrados, toda vez que existe 
una contradicción entre la Ley de Fiscalización de la 
Cuenta Pública que establece que los informes deben 
ser entregados al Congreso del Estado, mientras que la 
Constitución Política de Yucatán indica que deben ser 
remitidos a la Auditoría Superior del Estado (ASEY).

Por lo tanto, el cuerpo colegiado aprobó por unanimidad un 
punto de acuerdo para solicitar a la ASEY el registro de los 
organismos que hayan entregado sus Cuentas Públicas 2018, 

ante esa instancia, porque no tienen 
conocimiento si se realizó esta acción.

No obstante, Cuevas Mena agregó que 
el Congreso estatal entregará a la ASEY 
la lista de las entidades públicas que 
cumplieron con el mandato ante esta 
soberanía, con la observación de que 
no son todas, a petición del presidente 
de la Junta de Gobierno, Felipe Cervera 
Hernández (PRI).

De la misma manera, el diputado 
presidente anunció que le solicitó al 
titular de la Unidad de Vigilancia y 
Evaluación de la ASEY, Jonathan García, 

presente en la sesión, realizar una propuesta de iniciativa 
de reforma a la Constitución Política local, porque en el 
Congreso estatal se deben de recibir las Cuentas Públicas 
de los sujetos obligados, ya que esta soberanía hace 
público los trabajos ante la sociedad.

Por otro lado, Alejandro Cuevas adelantó que se distribuirá 
a las oficinas de los 25 diputados, un informe del estatus 
de atención de los entes fiscalizados en 2017, atendiendo 
las preguntas y dudas de los legisladores, entre otros 
puntos, realizado por la Unidad de Vigilancia y Evaluación 
de la ASEY.

CONGRESO 

El presidente de la 
comisión de Vigilancia 
de la Cuenta Pública, 

Transparencia y 
Anticorrupción Alejandro 

Cuevas Mena (PRD), 
informó que fueron 

admitidos las cuentas de 
todos los entes públicos.
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Yucatán, ejemplo de paz y 
armonía a nivel mundial

Yucatán es el primer estado de todo 
México que recibirá la Cumbre 
Mundial de Premios Nobel de la Paz 

y Mérida es una de las pocas ciudades 
del mundo, que no son capitales de 
país, elegidas como sede de este 
magno evento, informaron autoridades 
estatales y organizadores de la 17 
edición del encuentro internacional.

Durante la presentación oficial de esta 
importante cita, que se realizará del 
19 al 22 de septiembre de este año, el 
gobernador Mauricio Vila Dosal expresó 
que quienes asistan se darán cuenta que 
nuestra entidad está a la vanguardia 
y tiene una dinámica de crecimiento 
importante, pero sobre todo, está 
orgullosa de sus raíces mayas, por lo que 
esta tierra tiene mucho que compartir.  

El titular del Ejecutivo agregó que los 
ojos del mundo estarán puestos aquí, 
ante lo cual ésta representa una buena 
oportunidad para mostrar todo lo que 
tenemos para ofrecer en diversos 
sectores y ámbitos, pero entre lo cual 
destaca transmitir un ejemplo de paz 
y armonía, ya que nuestro territorio 
sobresale y permanece como uno de los 
más seguros de México.

El lema de esta edición es “Mi huella 
por la paz”, con el que se busca llevar un 
mensaje de unión a todo el planeta, así 
como la importancia de la aportación 
de cada individuo a esta tarea. En este 
sentido, el mandatario dijo que “la paz 
empieza en nosotros mismos, desde 
nuestros comportamientos, y ese 
conjunto de pequeñas acciones es lo que 
puede construir una paz a nivel global”.

Además, agregó, estamos listos para este 
reto, porque esta edición tendrá como 
principal característica la inclusión de 
todas y todos los yucatecos, mexicanos 
y extranjeros, así como el trabajo en 
conjunto y participación activa de los 
sectores público, privado y social.

Por eso, “lo vamos a hacer muy bien 
y se van a llevar una muy, muy grata 
impresión de nuestra ciudad, de nuestro 

estado, pero especialmente de nuestra 
gente y de lo que tenemos para mostrar 
a todo el mundo”, enfatizó ante la 
presidenta del Consejo de la Cumbre, 
Ekaterina Zagladina; la directora para 
Latinoamérica, Sandra García; la enlace 
con jóvenes, Viktoria Devdariani, y uno de 
sus integrantes, Gensei Ito.

La agenda general, para cuya versión 
final ya se trabaja, incluirá actividades 
artísticas, sociales, académicas y 
culturales, con las que se busca incentivar 
el involucramiento de la sociedad, pero 
sobre todo, de las y los jóvenes de 
todos los rincones de la Tierra, en esta 
importante tarea.

La presidenta de la Cumbre reiteró 
que el motivo de haber escogido al 
estado es porque representa uno de 
los grandes ejemplos en el mundo que 
mantiene una coexistencia pacífica entre 
grupos diversos, por lo que resulta un 
embajador ideal de que se puede vivir 

en paz y armonía. Asimismo, agradeció 
la disposición de todas las autoridades 
locales.

Por su parte, la titular de la Secretaría 
de Fomento Turístico (Sefotur), Michelle 
Fridman Hirsch, comentó que Yucatán ya 
es un destino ideal para recibir encuentros 
de carácter internacional, porque es un 
referente de calidez y buenas prácticas.

La funcionaria explicó que el logotipo 
de la 17 edición contiene figuras mayas, 
muestra del interés de resaltar nuestras 
raíces ante la comunidad internacional, 
y fue elaborado por el ingenio de 
yucatecas y yucatecos. De igual forma, 
comentó que se espera a más de tres 
mil 500 asistentes, un retorno de 
inversión de 80 millones de pesos y 
una promoción mediática de más de 20 
millones de dólares.

En el acto de presentación ante la prensa, 
se detalló que México, representado 
por Yucatán, superó las candidaturas 
de Chile y Singapur. Además, que 
esta Cumbre ha sido organizada en 
importantes ciudades, como Roma, 
Hiroshima, Chicago, Bogotá, Berlín y 
París.

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal encabezó la presentación 

de la 17 Cumbre Mundial de 
Premios Nobel de la Paz.
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Todos tenemos el derecho y la 
obligación de informarnos sobre 
los temas públicos que más pueda 

beneficiar o afectar a nuestras familias 
y uno de ellos es la evolución de la 
economía de nuestro país. 

Una economía dinámica e incluyente 
genera empleos dignos y bien pagados, 
mientras que una que no crece limita 
nuestras legítimas esperanzas de 
encontrar un empleo o iniciar un negocio 
con el fin mejorar nuestro nivel de vida. 

En ese sentido, la evolución de la 
economía de México durante el primer 
trimestre del año, que coincide con el 
inicio del nuevo sexenio, no es positiva 
y debe ser motivo de reflexión y 
corrección.

De acuerdo al INEGI, la estimación del 
crecimiento del PIB de México (que 
es el valor de los bienes y servicios 
producidos) durante el primer trimestre 
de 2019, en comparación con el 
primer trimestre de 2018, registró un 
crecimiento anual de 0.2%. Esto es, la 
economía de México prácticamente 
no creció. Este es el peor crecimiento 
anual del PIB en un primer trimestre 
en la última década y el peor resultado 
desde 1994 si se omiten los años 1995, 
2002 y 2009, años donde hubo crisis 
económicas. 

Sin embargo, si comparamos el PIB del 
primer trimestre de este año contra 
el trimestre inmediato anterior en 
términos desestacionalizados, que es 
como se calcula en los Estados Unidos, 
la economía mexicana decreció -0.2%. 
De seguir así nos podemos despedir de 

la tasa de 2% de crecimiento anual que 
sigue estimando el gobierno para el 
cierre de año.

Para entender las razones de esta 
caída, recordemos que la economía 
está compuesta por el sector primario 
(agricultura, ganadería y pesca), el 
secundario (minería e industria de la 
transformación) y el terciario (comercio 
y servicios) que representan el 4%, 
33% y 64% respectivamente del PIB. 
Esto significa que somos una economía 
moderna, concentrada básicamente en 
los servicios y la manufactura. 

Si bien durante el primer trimestre del año 
las actividades primarias presentaron 
un crecimiento de 2.6% con respecto 
al trimestre anterior, debido a su baja 
participación en el PIB, el crecimiento del 
sector primario tuvo un pequeño efecto 
en el crecimiento total de la economía. 
Por su parte las actividades secundarias 
presentaron una caída de -0.6% y las 
actividades terciarias disminuyeron en 
-0.2 por ciento.

La anterior, es la explicación básica de 
porqué la economía de México no creció 
en los primeros tres meses de este año. 

Debemos recordar que la economía 
mexicana es la 15va más grande del 
mundo y por eso nuestro desempeño 
depende de factores tanto internos 
como externos. 

Con relación al sector externo, las 
exportaciones no petroleras siguieron 
creciendo durante el primer trimestre de 
este año, pero a una tasa mucho menor 
a las que crecían anteriormente. 

Este tema no deja de llamar la atención, 
ya que el PIB de Estados Unidos, 
nuestro principal socio comercial y con 
el que nuestro ciclo económico está 
estrechamente vinculado, registró un 
saludable crecimiento anual de 3.2% en 
el primer trimestre de 2019.

Por otro lado, las tasas de interés 
internacionales también están en 
niveles históricamente bajos. En 
particular, el rendimiento anual de los 
bonos del tesoro a 10 años en Estados 
Unidos fue de 2.5% en abril 2019.

Por lo anterior, en esta ocasión los 
factores externos tuvieron poco que ver 
con la fuerte desaceleración que sufrió 
nuestra economía a principios de este 
año.

OPINIÓN 

Vamos mal,
primera llamada

La economía de México 
durante el primer 
trimestre del año, que 
coincide con el inicio del 
nuevo sexenio, no es 
positiva y debe ser motivo 
de reflexión y corrección.

Por Mtro. Enrique de la Madrid Cordero
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Para mí, la principal razón de la caída del 
crecimiento económico en este primer 
trimestre es la pérdida de confianza de 
los consumidores y de los inversionistas 
en nuestro país en el corto y mediano 
plazo. 

La confianza es quizá el factor más 
importante para determinar el éxito o 
el fracaso de una economía. Cuando las 
personas no saben si van a mantener 
o no su empleo, ven lejanas las 
posibilidades de un aumento salarial 
o de obtener ese empleo que están 
buscando, entonces dejan de consumir 
o de pedir un crédito para una nueva 
casa o para un vehículo, por ejemplo. 
Lo mismo pasa con las empresas ante 
la falta de claridad sobre el futuro, 
suspenden nuevas inversiones, dejan de 
contratar o incluso despiden personal 
anticipando escenarios complicados 
hacia delante. 

De acuerdo con la ANTAD, que es la 
asociación donde están agrupados 
los supermercados y las tiendas 
departamentales, el crecimiento de sus 
ventas mismas tiendas fue negativo 
en los meses de febrero y marzo en 
términos reales. 

A mi juicio, la confianza en nuestro país 
ha sido minada por una acción específica 
y una actitud particular. 

La acción, por supuesto es la infundada 
y arbitraria cancelación del Nuevo 
Aeropuerto Internacional de México. 
Esta decisión, además de afectar al 
sector de la aviación, que venía creciendo 
al 9% anual y al sector turístico que 
también venía creciendo por arriba 
del resto de la economía, mandó un 
mensaje muy contundente y poderoso 
de que somos un país poco confiable e 
inseguro para invertir, toda vez que un 
gobierno es capaz de cancelar una obra 
indispensable para el país y que tenía un 
nivel de avance del 30 por ciento. El peor 
mensaje al respecto, fue que no existe 
un Estado de Derecho para defenderte. 

¿Quién en su sano juicio va a invertir en 
México con esa falta de certidumbre y de 
seguridad jurídica?

Una de las consecuencias de estas 
acciones es que los proyectos de 
infraestructura transexenales, tan 
necesarios en nuestro país, serán muy 
difíciles o muy caros de financiar en el 
futuro. 

El segundo elemento que a mi juicio 
abona a esta falta de confianza es el 

constante discurso polarizante en el 
país. Es muy común que en las campañas 
políticas se use la polarización para 
ganar elecciones, pero también es muy 
común que una vez ganada la elección 
se busque la unidad y conciliación, 
precisamente para generar la confianza 
tan necesaria para estimular la 
inversión, el crecimiento económico y la 
generación de empleos prometidos. 

Además, a juicio de varios analistas, 
el Banco de México ha mantenido una 
tasa de interés elevada, entre otras 
razones, para “anclar al peso” ante la 
incertidumbre que el mismo gobierno 
ha propiciado entre la comunidad de 
inversionistas internacionales, por lo 
que se encarece invertir en cualquier 
proyecto o pedir financiamiento en 
el país. La tasa de referencia a un día 
en México se encuentra en 8.25%, 
mientras que en Estados Unidos es 
de 2.5%. Inclusive, el rendimiento que 
ofrece invertir en México a un día es más 
atractivo que el 6.5% que ofrece Brasil.

También, es importante destacar que 
hubo varios choques transitorios en el 
trimestre que influyeron negativamente 
en la actividad económica en México, 
especialmente durante los meses de 
enero y febrero, entre los que se incluyen 
las huelgas en el noreste del país y 
bloqueos de vías férreas en Michoacán, 
lo que abona a la desconfianza a la 
aplicación de la ley en México. 
Después de que el INEGI publicó el 
reporte del PIB al primer trimestre 
de 2019, diversas instituciones 
financieras señalaron que su previsión 
de crecimiento para todo el año tiene 
sesgo a la baja. Banamex y Banorte, por 
ejemplo, estiman un crecimiento de 1.4% 
y 1.5% del PIB en 2019 respectivamente. 

Desmantelar proyectos y minar la 
confianza de los inversionistas ya 
está pasando factura al crecimiento 
económico en México. Ahora falta 
que se  presente y ejecute bien una 
estrategia alternativa para que la 
economía crezca, se genere empleos y 
se igualen oportunidades para todos los 
mexicanos.

No vamos bien. Este primer trimestre 
es apenas la primera llamada de lo que 
puede pasar si no cambiamos el tono y el 
rumbo. Como lo hemos dicho en muchas 
ocasiones, los verdaderos enemigos de 
México son la inseguridad, la corrupción 
y la desigualdad, estos problemas sólo 
los podemos enfrentar y vencer si lo 
hacemos unidos. 
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Plan Integral de Movilidad Urbana 
Sustentable avanza con paso 
firme: Renán Barrera Concha

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde Renán 
Barrera asegura que el 
plan se construye con 
la ciudadanía con el fin 
de que sea eje rector 
de orden y armonía 
para la ciudad.

El desarrollo sustentable y la movilidad urbana son temas 
prioritarios para la actual administración municipal, son piezas 

clave para seguir avanzando hacia mejores condiciones de 
orden y armonía que requiere el municipio.

Laadministración municipal 
que encabeza el alcalde 

Renán Barrera Concha, avanza con 
paso firme en la elaboración del 
Plan Integral de Movilidad Urbana 
Sustentable (Pimus), para fortalecer 
a Mérida como ciudad inteligente 
con desarrollo sustentable que dote 
a la ciudad de espacios de calidad 
y confortabilidad para un mejor 
traslado de las personas.

En reunión de trabajo con integrantes 
del Instituto Municipal de Planeación 
de Mérida, (IMPLAN), el presidente 
municipal aseveró que el desarrollo 

sustentable y la movilidad urbana 
son temas prioritarios para su 
administración pues son pieza clave 
para seguir avanzando hacia mejores 
condiciones de orden y armonía que 
requiere el municipio.

Agregó que con el interés de 
desarrollar nuevas acciones y 
estrategias para transformar a la 
ciudad se requiere del trabajo de 
todos los actores de la sociedad.

— Tenemos que privilegiar siempre la 
voz de la comunidad trabajando todos 
juntos y de la mano, porque de esta 
manera podremos impulsar a Mérida 
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como una ciudad inteligente y con 
desarrollo sustentable— aseveró.

Al presentar los avances del proyecto, 
Edgardo Bolio Arceo, director del 
Implan, remarcó que a diferencia 
de otras ciudades del país, Mérida 
tendrá plan con características muy 
particulares y relevantes que lo 
harán único e incluso, ejemplo para 
otras urbes.

Explicó que por una parte será un plan 
genuino pues el diseño y planeación 
no surgen para justificar una 
problemática y estará sustentado en 
una alta participación ciudadana.

El Consultor nacional urbanista y 
creador de programas de movilidad 
en el centro y norte del país, Salvador 
Herrera Montes, manifestó que en 
otras ciudades como Guadalajara, 
Monterrey, Querétaro e incluso la 
ciudad de México, los programas 
conocidos como “Pimus” se 
implementaron para dar solución a 
un problema específico de movilidad. 
En el caso de Mérida, su razón es para  
fortalecer la cultura y participación 
ciudadana en la movilidad del 
municipio.

Bolio Arceo apuntó que el Pimus 
de Mérida será un instrumento de 
planeación con visión estratégica, lo 
que ahorita se está construyendo va 
a fijar el rumbo para los próximos 20 
años.

Plan a 20 años

Para lograr alcanzar estas acciones, 
el Implan trabaja en un plan de 
movilidad para la ciudad con visión 
a 20 años, cuyas líneas de acción  se 
basan en la realización de estudios 
y diagnóstico sobre ingeniería de 
tránsito y transporte; implementación 
de programas y acciones de movilidad 
diversas, inclusivas, completas y 
sustentables.

Otras líneas de acción son el 
fortalecimiento de la cultura y 
participación ciudadana y de la gestión 
de la movilidad en el municipio.

Bolio Arceo dijo que el proyecto 
busca tener un alcance a mediano y 
largo plazo en el periodo actual de la 
administración municipal; además se 
basa en dos componentes principales 
que son: la movilidad por proximidad 
y la eficiencia en la movilidad.

—Esta multi-modalidad, significa 
acercar los bienes y servicios a los 
habitantes, haciendo más cortos los 
recorridos y reduciendo los costos, 
ambos componentes se basan en un 
enfoque ambiental— precisó.

Recordó que la administración que 
encabeza Renán Barrera contempla 
un proceso único a nivel nacional en 
el que participa un grupo ampliado 
de trabajo que incluye 30 instancias,  
entre dependencias municipales, 
estatales, federales, universidades y 
asociaciones civiles.

A la fecha se han realizado más de 30 
reuniones y 14 mesas de trabajo, con 
la finalidad de consensar acuerdos 
que deriven en  una visión clara con 
proyectos estratégicos y puntuales 
para el desarrollo de Mérida.

La visión 2040 tiene como finalidad 
que en 40 años el sistema integral 
de movilidad en Mérida garantice 
el derecho a la ciudad, es decir que 
contemple una red vial estratégica, 
con calles completas y cruceros 
seguros donde se fomente la cultura 
de la movilidad peatonal y ciclista.

El programa también contempla 
impulsar acciones que permitan 
disminuir los viajes en vehículo 
privado con el fin de fortalecer la 
cultura vial y reducir el impacto 
ambiental.

Cabe destacar que este proyecto se 
lleva a cabo en coordinación con el 
Programa de Cooperación Urbana 
Internacional de la Unión Europea y 
la Agencia Alemana de Cooperación 
Internacional, aliados principales de 
la comuna en el tema de movilidad 
urbana.

A la reunión de trabajo, en la sala de 
juntas de Presidencia, asistieron el 
Oficial Mayor, Mario Martínez Laviada; 
Eugenia Correa Arce, Federico Sauri 
Molina y Mario Arturo Romero 
Escalante, directores de Desarrollo 
Sustentable, Desarrollo Urbano y 
Policía Municipal, respectivamente.

El Pimus de Mérida será un 
instrumento de planeación 

con visión estratégica, lo que 
ahora se está construyendo 

fijará el rumbo para los 
próximos 20 años.
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Seybaplaya está llamado a ser 
uno de los protagonistas de 
la nueva era de crecimiento y 

desarrollo del estado de Campeche 
por su gran potencial productivo 
y turístico, afirmó el gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas al 
entregar el decreto número 44 que 
crea a esta localidad como el décimo 
segundo municipio del estado.

Aseveró que la infraestructura 
portuaria, el proyecto federal del 
Tren Maya y el arribo de cruceros 
turísticos, en el segundo semestre del 
año, serán los principales factores 
que detonarán la transformación de 
esta nueva municipalidad.

En las afueras del edificio de la ahora 
ex junta municipal, localizado frente 
a la plaza principal, y ante cientos 
de pobladores que se unieron a la 
celebración, puntualizó que desde su 
campaña para ser gobernador uno 
de los compromisos más grandes 
que hizo fue crear el municipio de 
Seybaplaya, y así hacer realidad uno 
de los principales anhelos de sus 
habitantes.

Agregó que el histórico hecho ha 
sido posible gracias a la unidad de 
todos los ciudadanos, el respaldo del 
Congreso del Estado y las favorables 
condiciones de estabilidad 

Gobernador AMC entrega decreto 
de creación de Seybaplaya como 

municipio, será el 12 
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Seybaplaya está 
llamado a ser uno 

de los protagonistas 
de la nueva era 
de crecimiento 
y desarrollo de 

Campeche, afirmó el 
gobernador Alejandro 

Moreno Cárdenas.
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política que vive la entidad, pues se 
garantiza paz, armonía y tranquilidad.

Moreno Cárdenas, quien asistió 
acompañado de sus hijos Rafael y 
Sebastián, aseguró que el puerto de 
Seybaplaya contribuirá a consolidar 
la soberanía económica de Campeche, 
por lo que se seguirán invirtiendo más 
recursos y continuará gestionando 
mayores apoyos ante el gobierno 
federal para infraestructura.

Además, dijo que se mantiene firme 
la determinación de fortalecer la 
Zona Económica Especial y respaldar 
la gran vocación pesquera de la 
comunidad.

Precisó que el proyecto Tren Maya que 
impulsa el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, propiciará que haya 
mayores inversiones en Seybaplaya, y 
para el segundo semestre de este año 
comenzará a detonarse su potencial 
turístico con el arribo de las primeras 
compañías de cruceros.

El mandatario indicó que se seguirá 
trabajando para garantizar mayores 
condiciones de seguridad, armonía y 
de respeto al Estado de Derecho.

“Tenemos certeza y certidumbre en el 
futuro de Seybaplaya y de Campeche; 
este legendario municipio cuenta 
con una gran, vital y fuerte industria 
pesquera y agrícola; aquí, el mar y la 
tierra son fértiles porque aquí hay 
gente de trabajo que se rompe el 
alma y suda el cuero todos los días 
para generar mejores condiciones de 
vida” finalizó.

Por su parte, el presidente de la 
Junta de Gobierno y Administración 
del Congreso del Estado, Ramón 
Méndez Lanz, precisó que el decreto 
número 44 permitirá a este poblado 
aprovechar su enorme potencial 
productivo y generar mayores 
oportunidades de bienestar.

Destacó que este municipio nace 
con grandes fortalezas económicas, 
como su consolidada infraestructura 
portuaria y su valiosa vocación 
pesquera y agropecuaria, y que, con 
el respaldo del gobierno y el talento 
de sus habitantes, Seybaplaya será 
un actor fundamental del desarrollo 
de Campeche.

Asimismo, Diego Palomo Ku agradeció 
al gobernador Alejandro Moreno 

Cárdenas cumplir con su palabra 
de convertir a Seybaplaya en un 
municipio, después de muchos años 
de lucha incansable.

Cabe mencionar que el Congreso 
local aprobó el pasado 28 de febrero 
el dictamen para elevar a la Junta 
Municipal de Seybaplaya en el 
municipio número 12 de Campeche.

El municipio cuenta con una superficie 
total de 289.8 kilómetros cuadrados 

y le corresponden las siguientes 
poblaciones: ciudad de Seybaplaya, 
cabecera del municipio y sede del 
Ayuntamiento; Xkeulil, Villa Madero, 
Haltunchén, Kisil, Niop, San Pedro, 
Santa Isabel, Sihoplaya, Yaxcucul, 
Acapulquito y Costa Blanca, así 
como los ranchos Boxol, Chunhuás, 
Destino, Hunaban, Monte Frío, El 
Morro, Nenelá y Xculpac.

En el evento estuvieron presentes, 
el secretario general de Gobierno, 
Carlos Miguel Aysa González; el 
titular del Poder Judicial, Miguel 
Ángel Chuc López; el presidente 
del Ayuntamiento de Champotón, 
Daniel Martín León Cruz; el diputado 
por el XVI Distrito, Ambrocio López 
Delgado; el diputado federal, Pablo 
Angulo Briceño; regidores y síndicos 
de Seybaplaya, y ex alcaldes de 
Champotón, entre otras autoridades.

El Mandatario entregó el 
decreto número 44 que crea 

a esta localidad como el 
décimo segundo municipio 

del estado.
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Informa diputado federal a alcaldes 
sobre nuevas reglas de operación 

para asignación de recursos

A diferencia de otras entidades 
del país, los alcaldes de los 
municipios yucatecos toman 

con gran responsabilidad la gestión 
de recursos para la construcción de 
obras en sus comunidades, afirmó 
el diputado federal, Raúl Sánchez 
Bárrales, integrante de la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta Pública de la 
Cámara de Diputados.

El legislador federal de Morena, estuvo 
de gira por Yucatán y junto con su enlace, 
Laura Isis Cauich Chan, se reunió con los 
alcaldes de Tahmek, Hoctún, Acanceh, 
Tecoh y Peto, a fin de dar seguimiento a 
las solicitudes realizadas el año pasado 
y que ya fueron contempladas para la 
asignación de presupuesto.

En su anterior visita a la entidad, 
Sánchez Barrales comentó que para 
este año hay 107 programas que ya 
publicaron sus reglas de operación, 
para los cuales hay un presupuesto 
aproximado, de 10 mil millones que se 
repartirá entre los proyectos que logren 
justificar y sustentar el cumplimiento 
de las nuevas reglas de operación 
emitidas por el Gobierno Federal.

En entrevista, en el municipio de 
Acanceh, señaló que actualmente ya 
está en curso el 80 por ciento de las 
reglas de operación de los diferentes 
programas, por lo que su visita a 
Yucatán obedeció a traer de primera 
mano esa información para que los 
ediles la conozcan y vayan presentando 
sus proyectos.

Hay nuevas reglas de operación para 
todos los proyectos, 

“Anteriormente se etiquetaba el dinero 
a los municipios y tanto los gobiernos 
estatales como los municipales hacían 
uso discrecional del dinero, hoy con las 
nuevas reglas de operación el dinero 
se va a las dependencias, y de ahí a 
los municipios, siempre y cuando se 

cumpla con las reglas de operación 
pertinentes”, explicó el legislador.
 
Las ventajas con las nuevas reglas de 
operación es que se puede ejercer más 
control y honestidad en el manejo de los 
recursos –dijo-, no hay discrecionalidad 
de que se les deje el dinero a los alcalde 
para que lo apliquen como ellos quieran, 
ahora el recurso va directamente a los 
beneficiarios en el caso de algunos 
programas y justo a las obras donde se 
tienen que ejecutar.
 
Más adelante, comentó que “De ahora 
en adelante se corregirán algunos 
errores para hacer más dinámica 
la asignación de recursos, ya se 
registraron varios proyectos en la 
cartera de inversión de la Secretaría de 

Hacienda para que así los haga suyos 
por cada tema y dependencia, a fin de 
que esta instancia los incluya en su 
propuesta de presupuesto de egresos, 
misma que se empieza a elaborar en 
julio.

En su recorrido por los municipios 
yucatecos el diputado federal constato 
de primera mano la lista de proyectos 
de beneficio social tales como, 
construcción de calles y parques, así 
como nuevas adecuaciones, ampliación 
de planteles escolares y comedores, 
entre otros. 

Sánchez Barrales subrayó la 
importancia de que los ediles se pongan 
en contacto con Laura Isis Cauich Chan, 
su enlace en la entidad ya que será la 
única persona autorizada para realizar 
las gestiones comentadas. 

“Los enlaces forman parte fundamental 
en esta nueva forma de trabajar con 
los Ayuntamientos, pues solo de esa 
forma podemos garantizar que no 
habrá segundas manos para hacer que 
el recursos llegue a donde tenga que 
llegar”, finalizó.

Especial / La Revista 

OPINIÓN MISCELÁNEA POLÍTICA 

El diputado federal Raúl 
Sánchez Bárrales, y su enlace 
en Yucatán, Laura Isis Cauich 

Chan recorrieron los municipios 
de Tahmek, Hoctún, Acanceh, 

Tecoh y Peto.
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Universitarios crean conciencia
con su proyecto “Vida Verde” 

Alumnos de la Facultad de 
contaduría y administración 
de la universidad autónoma 

de Yucatán presentaron el proyecto 
Ya’ax Kuxtal, que significa Vida Verde 
en maya, cuyo objetivo es crear 
conciencia sobre la contaminación, el 
reciclaje, y reducción de los residuos 
sólidos urbanos.

A través de este proyecto se encontró 
que en Yucatán existen ciertos lugares 
que son focos rojos en el tema de la 
basura y uno de esos es el municipio 
de Tixkokob, por tal motivo fue ahí 
donde se desarrolló el proyecto, en 
coordinación con el Ayuntamiento de 
ese municipio y de los bachilleres del 
COBAY. 

El proyecto se ha desarrollado a 
lo largo de cuatro meses, lapso en 
el que se han realizado diversas 
actividades como la elaboración de 
lombricompostas con lombrices rojas 
de California, carteles reciclables, 
rally ecológico y por último una feria 
ecológica en la cual se realizó un 
concurso de recolección de residuos 
sólidos urbanos (Pet, cartón/papel y 
aluminio).

Asimismo, se llevaron a cabo pláticas 
y actividades acerca del cuidado 
del medio ambiente con ayuda de 
asociaciones como: Cero Basura 
Yucatán, Sprink y Reacción verde. 

En este sentido, la activista ambiental 
y creadora de la asociación “Cero 
Basura Yucatán”, Natasha Merino,  
impartió la plática de “Vivir sin 
Basura”, en la cual comentó aspectos 
como “Las 7R” (Reeducar, Rechazar, 
Reciclar, Reducir, Reutilizar, Reparar, 
Reintegrar) así como cambiar el 
sistema de economía lineal (se 
produce, se compra, lo usamos y se 
tira) que manejamos por un sistema 
de economía circular (obtención de la 
materia prima, ecodiseño, producción, 
distribución, consumo, reparación/
reutilización y reciclaje) que es el más 
favorable para el medio ambiente. 

Los alumnos responsables del 
proyecto buscan, con esta iniciativa, 
transmitir su mensaje a los jóvenes 
puesto que ellos son la generación 
del futuro y en sus manos está forjar 
una cultura ecológica responsable 
que transforme las condiciones 
ambientales de su municipio, estado, 
país y del mundo en general.  

Con la situación actual del planeta, 
todos debemos ser agentes de 
cambio y así conseguir una Vida más 
Verde, concluyeron.

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Los alumnos de la Facultad de Contaduría y Administración de la 
Uady, Mónica Mariana Buenfil Matú, Felipe Jair Herrera Benítez, 
Cristel Alejandra López Rejón, Juan Diego Muñoz Escalante, Itzel 

Adriana Rodríguez Gonzáles y Hebert Santiago Pool Aké, presentaron 
el proyecto Ya’ax Kuxtal, que significa Vida Verde en maya.

El proyecto se ha desarrollado a lo largo de cuatro meses, 
lapso en el que se han realizado diversas actividades como 
la elaboración de lombricompostas con lombrices rojas de 
California, carteles reciclables, rally ecológico y una feria 
ecológica en la cual se realizó un concurso de recolección de 
residuos sólidos urbanos (Pet, cartón/papel y aluminio).
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El vacío de poder en Morelos es 
sólo comparable con la insensata 
ambición de su gobernador, el 

exfutbolista Cuauhtémoc Blanco, de 
ser candidato presidencial en 2024. La 
violencia ha alcanzado límites tan altos 
como el exhibido esta semana, cuando 
un sicario tiroteó una manifestación en la 
puerta del palacio de Gobierno matando 
al líder de los comerciantes, Jesús García, 
y a otra persona, dejando varios heridos, 
entre ellos un reportero. A unos metros 
de allí, se realizaba una conferencia de 
prensa con el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social local, Gilberto Alcalá 
Pineda. Era en pleno Zócalo de la ciudad, 

uno de los lugares más vigilados del 
estado, poco después de las 10 de la 
mañana. Si eso puede ocurrir frente 
al Palacio de Gobierno en pleno día, 
imaginemos lo que puede suceder en el 
resto del estado.

Pero el tema es más preocupante. El líder 
asesinado, Jesús García, era el padre de 
otro personaje también asesinado en 
abril de 2017: el empresario Juan Manuel 
García Bejarano, organizador de la Feria 
de Cuernavaca 2017, fue acribillado 
cuando participaba en una cabalgata para 
promocionar el inicio de ese evento.

RAZONES

Cuauhtémoc en Morelos: 
Crímenes y complicidades

Por Jorge Fernández Menéndez 
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La feria de Cuernavaca durante 
la administración de Cuauhtémoc 
Blanco en esa ciudad siempre 
fue parte de una disputa política, 
económica y también de grupos 
criminales. García Bejarano había 
obtenido la concesión de la feria 
por segundo año consecutivo, con 
la oposición de otros empresarios 
que consideraban que Cuauhtémoc 
había entregado la organización de 
manera directa a García Bejarano.

Era verdad. En marzo de 2016, el 
entonces secretario general de 
Cuernavaca, Roberto Yáñez, designó 
a García Bejarano como organizador 
de la feria, lo que incluía el manejo 
del elenco artístico y del palenque. 
En el último día de diciembre de 
2016, en plena sesión de cabildo, 
Cuauhtémoc se negó a incorporar 
en el orden del día la asignación de 
la organización de la feria y sostuvo 
a García Bejarano como organizador 
de la misma. La Feria de Cuernavaca, 
se dijo, que “se ha convertido 
en una disputa permanente de 
intereses que tienen que ver con la 
delincuencia organizada”.

Era verdad. Pero una verdad que va 
mucho más allá. Lo que ha ocurrido 
desde la llegada de Blanco, primero 
a la alcaldía de Cuernavaca y luego 
al gobierno estatal, es que la disputa 
entre diferentes grupos criminales 
se ha intensificado, aumentando 
dramáticamente la inseguridad y 
la violencia. También con nuevos 
y poderosos actores como el 
Cártel Jalisco Nueva Generación, 
enfrentados con uno de los grupos 
que política y criminalmente ha 
tenido siempre fuerte influencia 
en la región, incluyendo políticos 
cercanos a Cuauhtémoc, el cártel 
de Los Rojos. Su líder es Santiago 
Mazari Hernández “El Carrete”, 
originario de San Gabriel Las 
Palmas, municipio de Amacuzac, 
en el sur de Morelos. Los Rojos 
son muy poderosos en la entidad y 
en Guerrero y están directamente 
ligados con la desaparición de 
los jóvenes de Ayotzinapa, e 

innumerables actos de violencia 
en ambas entidades. Uno de los 
hermanos de “El Carrete” fue 
incluso diputado local y presidente 
de la Comisión de Seguridad del 
Congreso.

Apenas este fin de semana fue 
detenido, en Puebla, Raúl Isidro 
Castro Salgado, mejor conocido 
como “El Ray”, líder de plaza del 
Cártel Jalisco Nueva Generación en 
Morelos. 

El pasado 13 de abril, un comando 
armado intentó ejecutarlo en el 
restaurante Los Estanques, en la 
ex Hacienda El Hospital, en Cuautla. 
Sus custodias lograron sacarlo del 
lugar, pero las dos familias con las 
que compartía la comida fueron 
baleadas y murieron dos adultos 
y dos niñas; otras 11 resultaron 
heridas, más tarde fallecieron otra 
adulta y otra menor. “El Ray” tenía su 
centro de operaciones en Cuautla. 
Fue detectado por la Policía Federal 
cuando se dejó ver en un bloqueo 
que realizaron transportistas de 
la región, quienes exigían a las 
autoridades sacar de circulación a 
los mototaxis, a quienes consideran 
“competencia desleal”. En realidad, 
en ese y otros municipios muchos 
mototaxis son halcones de Los 
Rojos.

Todo esto se relaciona también con 
la ambición de Cuauhtémoc de ser 
candidato presidencial en 2024. 
Está muy lejos de ese objetivo. En las 
últimas encuestas de aprobación de 
gobernadores le va muy mal.

En la de Arias y Asociados es el 
gobernador peor calificado, con 
sólo 11 por ciento de aprobación y 17 
por ciento en términos de confianza 
ciudadana, el peor del país. Sólo 
un 4.3 por ciento considera que es 
confiable para los inversionistas. 
Sólo 1.3 considera que mejoró la 
seguridad, nuevamente el peor 
del país. Mientras tanto, Morelos 
continúa desangrándose.

 Lo que ha ocurrido desde la llegada de Blanco, 
primero a la alcaldía de Cuernavaca y luego al 
gobierno estatal, es que la disputa entre diferentes 
grupos criminales se ha intensificado.
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El periodismo es hoy en día uno 
de los oficios más peligrosos 
que existen en México. Desde 

hace ya varios sexenios las mujeres 
y los hombres que viven de la labor 
periodística ponen, en muchas 
ocasiones, en juego su integridad física 
con cada nota, columna, fotografía, 
reportaje o artículo publicado. Por lo 
tanto reflexionar sobre lo que significa 
en nuestro país ser periodista en estos 
días resulta necesario. Es un ejercicio 
que se hace de manera regular a través 
de los medios de comunicación, la 
academia o las redes sociales, pero en 
pocas ocasiones se hace a través de 
productos de ficción audiovisual. Por 
ello creo que la aparición de Tijuana 
en la parrilla de Netflix es algo para 
celebrarse. Estamos ante una serie que permite que el 
espectador reflexione sobre el quehacer periodístico y 
entienda las dimensiones e implicaciones por las que hoy 
atraviesan los periodistas mexicanos.

No es ninguna casualidad que los creadores de la serie, 
Zayre Ferrer y Daniel Posada, hayan decidido centrar su 
narrativa en la historia de un medio de comunicación de 
una ciudad tan compleja como lo es Tijuana. Una ciudad 
cuya dinámica está marcada por su situación geográfica 
y la interacción que tiene con los Estados Unidos y que ha 
sido contada con originalidad y valentía por sus periódicos 
y revistas destacando sin lugar a dudas el Semanario Zeta, 
en cuya historia se sustenta en gran medida el ficticio 
Frente Tijuana la revista semanal en la que trabajan los 
protagonistas del programa. Las similitudes son muchas 
partiendo del asesinato de uno de los fundadores del 
Frente, Iván Rosa (Roberto Sosa), quien muere a manos del 
colaborador de un político y excéntrico dueño de casinos 
llamado G. Muller (Rodrigo Abed), tal y como sucedió 
con el fundador de Zeta Héctor “El Gato” Félix Miranda 
cuyo crimen fue a manos de dos guardaespaldas de Jorge 
Hank Rhon a quien nunca se le reconoció como el autor 
intelectual del artero homicidio. Una historia verídica que 
sustenta a la ficción y por lo tanto le brinda de un sólido 
cimiento de credibilidad.

El crimen de Rosa es uno de los puntos de partida de Tijuana, 
el otro es el asesinato de un candidato a la gubernatura 
de Baja California del cual es testigo una joven periodista 
llamada Gabriela Cisneros (Tamara Vallarta) quien a 
partir de entonces se integrará al equipo del Frente Tijuana 
para indagar en las razones por las que el candidato fue 
asesinado. Se forma entonces un equipo de trabajo liderado 
por el experimentado Antonio Borja (Damián Alcázar) 

cuya intachable ética de trabajo es lo que ha sostenido al 
medio ante los embates tanto de políticos corruptos como 
de los capos del narco. A Borja le acompañan un grupo de 
personajes que hacen del Frente Tijuana un oasis para el 
periodismo de investigación. A partir de ahí, toda la serie 
se convierte en una mirada a la intimidad de una redacción 
que es, ante todo, un retrato de lo que debe ser una buena 
práctica periodística, una mesa en la que sus integrantes 
hacen las preguntas pertinentes para llevar a cabo su 
labor siempre en el marco de un comportamiento ético 
que busca alejarse económicamente del poder político 
para así poder mantener una independencia editorial 
que a su vez se traduzca en lectores informados con la 
mayor veracidad posible. Todo en el medio de un contexto 
de alto riesgo provocado no solamente por los intereses 
políticos y económicos que se van tocando conforme la 
investigación avanza, sino también por el enorme peligro 
que representa la relación que esos intereses tienen con 
el despiadado crimen organizado. Eso sin dejar a un lado 
las vidas personales de los trabajadores del semanario y 
como éstas son tocadas inevitablemente por su oficio. 

Tijuana es una serie necesaria. Lo es aún más en un país 
que no ha podido desde hace ya varios años parar la 
violencia que se ejerce en contra de quienes cuentan su 
historia diariamente. Presentada en su forma como un 
apasionante thriller, en el fondo confronta al espectador 
con una realidad cruda y brutal que le lleva a preguntarse 
si aún es posible encontrar periodistas que vayan tras los 
hechos armados solamente con el escudo de su propia 
ética para acercarse no a la objetividad inexistente en el 
periodismo sino a la honestidad que es indispensable para 
el éxito de su labor. 

Un logro. 

Por David Moreno
david.malborn@gmail.com

Tijuana: Una Serie Necesaria

OPINIÓN 
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